



## MONITOREO INFORMATIVO

Hora : 04:47

PAG - 1 -

PRIMERA ENTREGA

Sábado 21 de Agosto de 2004

### Principales Titulares de Periódicos

#### La Prensa

##### **+Canje Fiallos por Alemán.**

+Magistrados del arnoldismo condicionan un posible diálogo nacional a realizarse “sin reos políticos” y recuerdan que los presos son Fiallos y Alemán.

+Sientan posición en reacción a un llamado del Nuncio para que los Poderes dialoguen y pongan fin a crisis.

##### **+Juez amenaza a familia de periodista de LA PRENSA.**

+Carlos Mario Peña dice que tras la periodista Mirna Velásquez hay gente peligrosa que la investiga y conoce todos sus movimientos.

##### **+Cambios en Policía van el cinco de septiembre.**

+El cinco de septiembre, cuando la Policía Nacional cumpla su 25 aniversario, ocho comisionados serán ascendidos al grado inmediato superior, como comisionados mayores, y tres de ellos asumirán delegaciones en el país, elevadas a la categoría “A”, como parte de lo que el Director General de la Policía Nacional, primer comisionado Edwin Cordero, denomina “reestructuración” de esa institución.

##### **+Gasolina tendrá alza promedio de C\$1.60.**

+Mañana domingo el precio de las gasolinas regular y súper enfrentarán un alza considerable, estimada en al menos 1.40 córdobas por galón, con lo que se termina el abaratamiento que venían presentando desde hace ocho semanas.

#### El Nuevo Diario

##### **+Bolaños retrocede.**

+Los del Conpes perplejos y voceros presidenciales incongruentes.

+Ninguna explicación coherente sobre suspensión o posposición de anunciado mensaje a la nación

+ “Ejecutivo paga costo político, pero se está sopesando la situación”, dice Lindolfo.

##### **+Síndrome Al Qaida en El Salvador.**

+Policías del Istmo fortalecen cooperación regional.

+Presidente salvadoreño Antonio Saca cree que hay “mano local” en amenazas contra su gobierno.

+Jefes policiales crean base única de datos en Costa Rica.

##### **+Nuncio: hay crisis y la pagarán todos.**

+Recibe denuncias de APRE.

+ El nuncio Jean Paul Goebbels advirtió ayer que todos los nicaragüenses, ricos y pobres, pagarán el precio de la crisis institucional porque los poderes del Estado no están actuando en armonía como establece la Constitución Política.

##### **+Autoseguros a transportistas.**

+Les reducen montos y les autorizan afianzadoras.

+ Asamblea reforma la Ley para el Régimen de Circulación Vehicular.

+También reducen pagos a los privados pero disminuyen protección a terceros.



## MONITOREO INFORMATIVO

Hora : 04:47

PAG - 2 -

+Afianzadoras estarán bajo la SIB, pero no se descartan los famosos talleres “debajo de un palo de mango”.

**+Cambios policiales en mandos estratégicos.**

+RAAS, RAAN, Matagalpa, Chinandega y Río San Juan.

+Cordero califica crisis como “un problema entre políticos”.

**Retrato de un juez en picota pública.**

+Se confiesa con END.

+u distancia de clase con los Bolaños y la animadversión de éstos.

+ecánico, tornero y molinero, todo “a mucha honra”.

+Volvería a sentenciar a Fiallos, “alguien tiene que hacerlo y la ley lo manda”, expresa.

**+Las mañas no se pasan”.**

+Acción Católica defiende al Cardenal.

+Aun ya siendo arzobispo se mantendrá en la agenda nacional”, dice vocero de la organización.

### Editorial

#### La Prensa

**Venezuela después del referéndum.**

“¿Qué experiencias podemos obtener del suceso venezolano? Primero, que la democracia bien ejercida es capaz de resolver crisis por más agudas que sean como la mejor alternativa a la violencia. Segundo, que el mismo sistema democrático tiene portillos institucionales, por los que puede escapar un caudillo populista audaz. Y tercero, que conoceremos a partir de ahora, con más evidencia, la capacidad de la Coordinadora Democrática de mantener la cohesión del grupo, que sabemos heterogéneo y que deberá mantener ante el proceso comicial que se avecina al término del período de Chávez. La oposición debe reconocer los resultados anunciados por el CNE y legitimados por los observadores internacionales, debe mirar al futuro pensando en Venezuela, sintiéndose orgullosa de haber participado en unos comicios de difícil realización que han devuelto la estabilidad a su país, el quinto productor de petróleo del mundo y empezar a focalizarse en un líder democrático que prosiga la lucha”.

#### Opinión

#### La Prensa

**La terna maldita. (Eduardo Enríquez)**

“Si el funcionario, llámese magistrado, diputado, ministro o portero de una institución del Estado, usa su posición para favorecer intereses personales o partidarios, es un corrupto. Si éste no trabaja para la bienandanza de la comunidad, sino para los beneficios de su grupo, es un corrupto. Y eso es lo que hacen los funcionarios que representan los intereses del Partido Liberal Constitucionalista y del Frente Sandinista. La prueba está en que el nicaragüense sabe que los funcionarios y los políticos que actúan de esa manera son corruptos, pero a la hora de votar lo hace en masa por los mismos que maldijo, con la excusa de que le da el voto al que representa “un mal menor”. Mientras el nicaragüense no se convenza de esta realidad y no busque una salida alternativa a la que ofrecen los



## MONITOREO INFORMATIVO

Hora : 04:47

PAG - 3 -

caudillos, no saldrá de su pobreza. Desgraciadamente la solución electoral es a mediano plazo, se debe comenzar por elegir ahora en las municipales, y —más adelante— en las nacionales, a gente que esté fuera del círculo vicioso de los caudillos y que ésta se encargue de hacer las reformas necesarias para garantizar la limpieza y despartidización de los otros poderes del Estado”.

### El Nuevo Diario

#### **Las Familias del dinero en Nicaragua. (Francisco Javier SANCHO MAS)**

“Hay cosas que sí salen a la luz fuera de Nicaragua. Al menos una vez al año, la revista Fortune 500 publica una lista con las empresas que han recibido más beneficios durante ese período. No se trata de inmiscuirse en los bienes o la fortuna personal de los que ostentan estas empresas, sino de saber los números que se mueven en dichas empresas que, aunque privadas en muchos casos, no dejan de ser un bien de Nicaragua, como les gusta anunciar en la mayoría de los spots publicitarios de sus productos. En Nicaragua, donde la pobreza es una cuestión de urgencia por estar en los niveles más bajos de América Latina, después de Haití, es difícilmente justificable la acumulación de capitales tan altos como los que estas familias manejan. Algo huele a podrido en este sistema económico que permite que se den estas diferencias enormes. Y no es buena la justificación de que el que tiene mucho dinero es porque se lo ha ganado tan sólo trabajando mucho; no deja de ser cierto en algunos casos pero también trabajan mucho los maestros, los obreros y los médicos y no tienen ni para llegar a la primera quincena; también trabajan mucho las empleadas de las zonas francas, esa forma de empleo por la que apuesta el gobierno. Es bueno para nuestra pobreza, dicen. Será para seguir manteniéndola, porque no veo cómo pueden pretender que alguien salga de la pobreza o que ahorre ganando menos de cien dólares al mes”.

### Caricaturas

#### La Prensa



#### El Nuevo Diario





## MONITOREO INFORMATIVO

Hora : 04:47

PAG - 4 -

### Principales Titulares de Páginas Interiores

#### La Prensa

##### **+Expectativa por salida a crisis. (Pág. 3 A)**

- + El FSLN considera que no existe ninguna situación de peligro ni amenaza a la democracia.
- + Invocar Carta de la OEA como último recurso, recomiendan diputados y magistrados.

##### **+Acusaciones contra Fiallos llegan a nueve. (Pág. 5 A)**

- + El procesado Alejandro Fiallos Navarro, candidato a la Alcaldía de Managua por la Alianza por la República (APRE), fue notificado ayer de dos nuevas acusaciones en su contra promovidas por los jueces Moisés Rodríguez y Carlos Mario Peña, respectivamente.

##### **+ “Nicaragua tiene gran sentido de justicia”. (Pág. 9 A)**

- +Entrevista - Yu Shyi-kun, primer ministro de China Taiwán.
- +El inicio de las negociaciones para un tratado de libre comercio es sin duda el tema central de la visita del primer ministro taiwanés que se mostró muy accesible a esta entrevista, realizada casi de manera fugaz debido a lo apretado de su agenda.

##### **+Emergencia por deslave en cerro Las Maravillas. (Pág. 7 B)**

- +Un torrencial aguacero de dos horas y media, hizo ceder el suelo del cerro Las Maravillas, generando derrumbes y la zozobra de más de tres mil habitantes del poblado Los Chiles, de Nicaragua, en el departamento de Río San Juan.

#### El Nuevo Diario

##### **+Presidente de APRE ofrece inmunidad. (Pág. 3 A)**

- +El presidente de la Alianza por la República (APRE), Miguel López, está dispuesto a despojarse de su inmunidad para demostrarle al juez Moisés Rodríguez, que el pasado fin de semana le advirtió en Granada su condena a Alejandro Fiallos.

##### **+Montiel pide cuentas a Sacasa. (Pág. 4 A)**

- +Le demanda a superintendente que rinda cuentas en qué se gastaron 48 millones de córdobas de asignación presupuestaria.
- +Aunque confirma que no piensan en cerrar la institución, admite que se trata de reducir gastos operativos.

##### **+Contraloría justifica auditoría a Fiallos. (Pág. 4 A)**

- +El contralor Luis Ángel Montenegro confirmó que esa institución realizará una auditoría en el Instituto Nicaragüense de Fomento Municipal (Inifom), a fin de constatar violaciones a la Ley de Contratación del Estado por parte del candidato Alejandro Fiallos.

### PROGRAMAS DE OPINIÓN EN TV (EDICIÓN NOCTURNA)

#### **CDNN 23**

Programa: **Polémica Informativa**

Presentador: Santiago Meneses / Rhina Cardenal

Invitado: Eduardo Montiel (Ministro de Hacienda)

Tema: Proyectos del Ministerio de Hacienda



## MONITOREO INFORMATIVO

Hora : 04:47

PAG - 5 -

- +El ministro Montiel aseguró que el trabajo del ex Ministro de Hacienda, Eduardo Montealegre, fue excelente, pero su prioridad fue lograr la condonación de la deuda y entrar a la HIPC. Hay cantidad de temas que se dejaron encaminados, sobre todo lo que es la Ley de Servicio Civil y su implementación, es uno de los retos por delante, todo lo que tiene que ver con las transferencias municipales, la transparencia gubernamental, poner todo en línea, osea poner a todo el sistema financiero a mano de los nicaragüenses para que sepa lo que está sucediendo.
- +El Lic. Montiel explicó que la diferencia del crecimiento económico que tiene el país no es tan palpable en gran medida porque: primero, la población está creciendo un 3% y la economía un 5%, eso quiere decir que el crecimiento real será de un 1 ½ ó 2%. Segundo, en algunos sectores hay retraso, osea que el beneficio no llega a todos por igual. Montiel agregó que aunque el crecimiento no es parejo ellos esperan que el crecimiento continúe.
- +Informó que la deuda se ha ido condonando en la medida que vamos cumpliendo ciertos requisitos, pero sí en gran medida ha sido condonada casi un 80% de la deuda. Dijo que nos queda parte de la deuda, pero estamos en el caminos de tener una deuda que será aceptable dentro de los estándares internacionales de la deuda que nos agobiada y nos sacaba del marco financiero internacional.
- +Con respecto a la Ley 340, Montiel dijo que el sistema de reparto que tiene Nicaragua ahora no es sostenible a largo plazo. Chile encontró la solución a esto y fue poner en una cuenta parte del salario del trabajador y del empleador y al final cuando se retire podrá tener un ahorro que podrá retirar y es intocable. El problema específicamente que encontramos en la Ley 340, primero se transferían los menores de 43 años al sistema privado, las AFP se quedarían con un 28% por administrar ese dinero, los Gobiernos siguientes tendrían que aportar a este sistema, por lo tanto, el siguiente Gobierno tendría que pagar cada año una cantidad insostenible, entre otros elementos.

### CDNN 23

Programa: **Entrevista CDNN**

Presentador: Plinio Suárez

Invitado: Eveling Martínez (Actriz y Cantante) / Luis Pastor y Guillermo Anderson (Cantantes)

Tema: Promoción de CD de Eveling Martínez y presentación artística de Pastor y Anderson

### CDNN 23

Programa: **Temas y Debates**

Presentador: Luis Mora Sánchez

Invitado: Edén Pastora (Candidato a Alcalde de Managua por el PLI)

Tema: Situación política actual

- +Edén Pastora indicó que el Presidente Enrique Bolaños inició bien su mandato cuando mantuvo comunicación con el Frente Sandinista, pero después que vino Colin Powell el Presidente cambió de estrategia y siguiendo los consejos de Powell, comenzó a separarse del FSLN y a evitar al PLC, “y eso fue un error”, dijo Pastora.
- +Pastora cree que otro error del Presidente fue haber rechazado el apoyo que le ofrecieron Hugo Tórrez, Edén Pastora y la Sociedad Civil, en la lucha contra la corrupción, lo que dejó como resultado a un Presidente son partido y sin pueblo.



## MONITOREO INFORMATIVO

Hora : 04:47

PAG - 6 -

+Mora anunció que el próximo lunes tendrá como invitada a María Teresa Mairena.

### Canal 10

Programa: **Telediario 10**

Presentador: Jorge Katín

Invitado: Coronel Orlando Talavera (Director de Asuntos Civiles del Ejército Nacional)

Tema: Celebración del 25 aniversario del Ejército Nacional

### PROGRAMAS DE OPINIÓN EN RADIO (EDICIÓN NOCTURNA)

#### Radio 15 de Septiembre

Programa: **Juventud al rojo vivo**

Director: Cristian López / Douglas Sandoval

Tema: Informaciones sobre trabajo partidario: reuniones, caminatas de Pedro J. Chamorro /  
Comentarios sobre las declaraciones de políticos relacionadas al Estado de Emergencia.

#### Radio 15 de Septiembre

Programa: **Desde la derecha**

Director: José Payán

Tema: Información partidaria / Comentarios sobre las caminatas de Pedro Joaquín Chamorro

#### Radio 15 de Septiembre

Programa: **La verdad aunque duela**

Directora: Nubia Duarte

Invitados: Felix Acuña (Delegado del Distrito VI de Managua)

Tema: Caso Fiallos / Encuesta realizada por ODESA

+Comentó encuesta realizada por el Instituto de Encuestas y Sondeos de Opinión (IDESO) de la UCA, en la que destaca al Ejecutivo con un 26% en corrupción. El primer lugar lo ocupa la Corte Suprema de Justicia y el tercero la Asamblea Nacional.

+Duarte comentó que los resultados de esta encuesta indicaban que el pueblo de Nicaragua ha entendido que no hay lucha contra la corrupción, sino una lucha personal del Presidente Enrique Bolaños contra el Dr. Arnoldo Alemán.

#### Radio Ya

Programa: **El Súper Reportero**

Director: Sergio Miranda

Invitados: Dr. Carlos León Solano

Tema: Cáncer de próstata

+Miranda informó que en la casa del hermano del Presidente Enrique Bolaños, Don Alejandro Bolaños, se efectuó una reunión para preparar una campaña contra los jueces. Miranda leyó los números de placa de los vehículos que transportaron a las personas que participaron en la reunión.



## MONITOREO INFORMATIVO

Hora : 04:47

PAG - 7 -

### NOTICIAS DE TELEVISIÓN (EDICIÓN NOCTURNA)

+El Ministro de Economía de Nicaragua y el Ministro de Economía de China Taiwán firmaron un nuevo acuerdo comercial de cara a un TLC entre estos países. Asimismo, el Primer Ministro de la República de China, Yo-Shyi-Ku, donó cinco ambulancias para el Ministerio de Salud, las que fueron entregadas a la Primera Dama. Después de la entrega, el Ministro Chino fue condecorado por el Presidente de la República con la orden Gran Cruz. **(TV Noticias, Canal 2 / Noticias 12, Canal 12 / Noticias CDNN23)**

+Ante la decisión del Presidente Enrique Bolaños, de desistir en decretar un Estado de Emergencia Económico, el Ministro de Fomento, Industria y Comercio, Mario Arana, expresó que no se ha descartado ninguna acción que la Constitución confiera (al Gobierno), “pero tenemos que actuar en el marco de la institucionalidad, tenemos que actuar con responsabilidad y tenemos que abrir cauces de diálogo y es lo que estamos haciendo”. **(TV Noticias, Canal 2 / Noticias 12, Canal 12)**

+Todos los sectores del país han recomendado al Presidente Bolaños iniciar un diálogo nacional con todas las fuerzas políticas del país, para lograr superar la crisis que se vive actualmente. El magistrado de la CSJ, Iván Escobar Fornos, considera que esta crisis está relacionada a que líderes políticos se encuentran encarcelados. **(Noticias 12, Canal 12)**

+El silencio que guarda el Gobierno, ante los últimos fallos judiciales, pone en entredicho su liderazgo. Algunos sectores de la sociedad esperaban que el Presidente Enrique Bolaños tomara algunas medidas, este viernes, pero otros se mostraron contentos de que no lo hiciera. Al respecto Dora María Téllez, de la Convergencia Nacional, expresó: “Un Gobierno que se coloca en un bando y en el caso del Presidente Enrique Bolaños que se enorgullece de no hablar con nadie, es una cosa bien seria para el país, es un problema, yo estoy contenta de que no haya dado una conferencia golpeando a otros Poderes del Estado, porque el Gobierno pudiera agravar la crisis”. En cambio Eduardo Montealegre, Secretario de la Presidencia, expresó: “Creo que hemos estado acostumbrados a Presidentes sumamente fuertes, regímenes dictatoriales y no hemos estado acostumbrados a un Presidente que en lugar de tomar decisión sin escuchar a la población, a los diferentes sectores, un Presidente que cree en la democracia participativa, eso de cara a la población que ha estado acostumbrada a otras cosas, luce como cierta debilidad, lo que a mi juicio es todo lo contrario”, concluyó Montealegre. **(TV Noticias, Canal 2)**

+El diputado Wálmaro Gutiérrez expresó que fue acertada la decisión del Presidente Bolaños de suspender la intención de declarar un Estado de Emergencia Económico. Agregó que es errático que por un lado digan que la economía está creciendo y por otro lado quieran declarar Estado de Emergencia Económico. “Esto me deja ver que tiene pésimos asesores”, comentó Gutiérrez. **(Noticiero Independiente, Canal 8)**

+Frente a la crisis que atraviesa Nicaragua, la Cámara de Comercio emitió un comunicado en la que señala que la misma está siendo causada por los Poderes del Estado y es por esta razón que llaman a un diálogo nacional entre éstos, los partidos políticos y la sociedad civil. **(TV Noticias, Canal 2)**

+La Presidenta de la Corte Suprema de Justicia, Yadira Centeno, dijo no haber leído aún la denuncia que interpuso Álvaro Robelo en contra del Presidente Bolaños, pero que a groso modo ella cree que Robelo debió interponer dicha acusación ante la CSJ, quien es la única competente para pedir la



## MONITOREO INFORMATIVO

Hora : 04:47

PAG - 8 -

desafोरación del Presidente y posteriormente enjuiciarlo. Por otra parte el magistrado Guillermo Selva aseguró que Robelo hizo lo correcto, puesto que “la Fiscalía es representante de la sociedad, la Corte es la que juzga al Presidente una vez retirada su inmunidad”, concluyó Selva. **(100% Noticias, Canal 63)**

+El magistrado Francisco Rosales adelantó que la jueza Ligia Rivas, quien falló a favor de Haroldo Montealegre en el caso de Parmalat, fue citada por la Comisión de Régimen Disciplinario de la Corte Suprema de Justicia para que se presente el próximo lunes. En otro tema, Rosales expresó que la propuesta de Presidente Bolaños, de decretar un Estado de Emergencia Económico en el país, fue un exabrupto, producto de que el Presidente está mal asesorado. **(TV Noticias, Canal 2 / Noticias 12, Canal 12)**

+La esposa de Alejandro Fiallos, Ivonne de Fiallos, se reunió con dirigentes de Ética y Transparencia, a quienes les presentó los documentos legales del caso. Pablo Ayón, presidente de Ética y Transparencia, dijo que tiene la mejor disposición de estudiar el caso y dentro de una semana tendrán una posición oficial. **(TV Noticias, Canal 2)**

+La Contraloría General de la República iniciará una investigación en la administración de INIFOM la próxima semana. Asimismo la CGR investigará a María Teresa Mairena, ya que ella admitió haber sido parte de las supuestas irregularidades que denunció. **(Noticias 12, Canal 12 / Telediario 10, Canal 10 / 100% Noticias)**

+Desmovilizados del Ejército y la Resistencia desde hace nueve meses permanecen en el parque Guatemala esperando solucionar sus demandas. Para hoy (viernes) estaba prevista una reunión, pero ésta fue cancelada por el Viceministro de Hacienda, Alfonso Sandino, lo que molestó a los desmovilizados, quienes advirtieron que si no reciben sus títulos mañana (sábado) se movilizarán a las carreteras. **(TV Noticias, Canal 2)**

+El Ministro de Salud, José Antonio Alvarado, confirmó el desvío de miles de córdobas de la cuenta del Programa de Modernización del sector salud hacia cuentas particulares del ex contador general de esta institución, Marvin Zamora. Alvarado dijo que una vez que finalice la auditoría que el MINSa practica, el ex funcionario podría ser acusado ante el Ministerio Público. **(TV Noticias, Canal 2)**

+Gilberto Wong se quejó de que el Presidente Enrique Bolaños no asistió a ninguna de las actividades hechas al Primer Ministro de Taiwán. **(Multinoticias, Canal 4)**

+La Conferencia Episcopal emitió un comunicado donde protestan por aquellos medios de comunicación que, mediante caricaturas y opinión, atentan contra la Iglesia Católica. **(Noticiero Independiente, Canal 8)**

+El diputado Miguel López Baldizón dijo estar dispuesto a despojarse de su inmunidad para enfrentar la demanda que interpuso en su contra el juez suplente Moisés Rodríguez. **(100% Noticias, Canal 63)**

### PARTICIPACIÓN DE REPRESENTANTES DEL GOBIERNO EN PROGRAMAS DE OPINIÓN

Funcionario	Tema	Programa	Medio
Lic. Eduardo Montiel (MHCP)	Ley 340	Polémica Informativa	CDNN 23

CASA  
PRESIDENCIAL



REPUBLICA  
DE NICARAGUA

## MONITOREO INFORMATIVO

Hora : 04:47

PAG - 9 -

---

OFICINA DE MONITOREO  
SECRETARIA DE COMUNICACION SOCIAL  
PBX: 228-9121 – FAX: 228-9137 - Plaza de la República, Managua, Nicaragua